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— инициатива —

Росимущество в середине сентября 
согласовало возможность продажи 
древесины, конфискованной во вре-
мя незаконных рубок, на электрон-
ных торгах. Такой механизм предло-
жила Санкт-Петербургская междуна-
родная товарно-сырьевая биржа (СП-
бМТСБ), на площадке которой они бу-
дут проходить. А Росимущество, как 
пояснил первый вице-президент СП-
бМТСБ Михаил Темниченко во вре-
мя круглого стола в рамках выставки 
«Сиблесопользование», его активно 
поддержало.

По словам топ-менеджера, годо-
вые объемы пресекаемой незакон-
ной рубки древесины превышают 
в России 500 тыс. кубометров. В Ген-
прокуратуре эти объемы оценива-

ют еще выше: 500 тыс. кубометров 
только в первом полугодии 2015 го-
да, что на 19% выше показателя ана-
логичного периода прошлого года. 
Такие данные содержатся в ответе за-
местителя генпрокурора Александ-
ра Буксмана на депутатский запрос 
заместителя главы комитета Госду-
мы по промышленности Владими-
ра Гутенева. Ущерб бюджету, указы-
вается в документе, составляет около 
3,6 млрд руб. Всего в ходе проведен-
ных прокурорами в первом полуго-
дии 2015 года проверок выявлено бо-
лее 36,5 тыс. нарушений в сфере ле-
сопользования. По требованиям про-
куроров к административной и дис-
циплинарной ответственности при-
влечено 6,4 тыс. лиц. По материалам 
прокурорских проверок возбуждено 
643 уголовных дела.

После изъятия весь конфискат ав-
томатически переходит в собствен-
ность РФ и оказывается в распоря-
жении Росимущества. Но у ведомст-
ва нет подходящих условий для хра-
нения и транспортировки леса. Так-
же оно не может полностью контр-
олировать процесс его реализации. 
«В результате цена на такой лес ока-
зывается, мягко говоря, спорной, а 
большая часть реализованной древе-
сины просто пропадает»,— говорит 
господин Темниченко. Согласован-
ная с Росимуществом схема прода-
жи конфискованного леса предпола-
гает, что ведомство будет передавать 
его тому региону, на территории ко-
торого он был выявлен. Часть выруч-
ки от проданного леса планируется 
направлять на возмещение расходов 
лесхозов, часть — в местный бюджет.

В качестве пилотного региона СП-
бМТСБ предлагает Иркутскую об-
ласть, где биржевая торговля лесом 
обкатывается с 2014 года и у мест-
ных лесничеств уже есть опыт взаи-
модействия с электронными бирже-
выми аукционами. Именно там бы-
ли запущены первые торги в июле 
2014 года, и пока это единственный 
регион, продающий древесину та-
ким образом. За первые полгода на 
секции «лес и стройматериалы» бы-
ли совершены сделки на сумму око-
ло 66,5 млн руб., в текущем году сум-
ма составила 32,43 млн руб. за анало-
гичный период. К электронным тор-
гам планируют присоединиться Баш-
кирия и Красноярский край. Также 
Петербургская биржа намерена заве-
сти на торги древесину с санитарных 
рубок. Выход лесничеств на торги, по 
экспертным оценкам, увеличит объе-
мы торговли древесиной через биржу 
в четыре раза — со 126 тыс. до 500 тыс. 
кубометров по итогам 2015 года.

В прошлом году незаконные вы-
рубки российских лесов составили 
1,3 млн кубометров, что на 21% боль-
ше показателей 2013 года, подсчи-
тали в Рослесхозе. Ущерб составил 
10,8 млрд руб. Наибольшие объемы 
незаконных рубок выявлены в Ир-
кутской (562,7 тыс. кубометров), Свер-

дловской (97,5 тыс.), Вологодской 
(65,6 тыс.), Ленинградской (44,6 тыс.) 
и Кировской (42,8 тыс.) областях. Как 
сообщал заместитель гендиректо-
ра ФГУП «Рослесинфорг» Александр 
Мариев, на один случай незаконной 
рубки в среднем приходится 71 кубо-
метр незаконно заготовленного мате-
риала. При этом нарушителей, по его 
словам, удается выявить лишь в 56% 
случаев. В последнее время государст-
во стремится усилить контроль за вы-
рубкой леса. Так, с 1 июля вступило в 
силу обязательное декларирование 
всех сделок с древесиной через еди-
ную систему, которое позволит пра-
ктически исключить возможность 

черных и серых схем ее реализации. 
По мнению экспертов, это будет одна 
из самых действенных норм в борь-
бе с незаконным оборотом древеси-
ны. Также президент Владимир Пу-
тин летом подписал закон о внесении 
изменений в УК РФ, которые направ-
лены на уточнение порядка исчисле-
ния размера ущерба, причиненного 
вследствие совершения незаконной 
рубки, уничтожения или поврежде-
ния лесных насаждений. Теперь раз-
мер причиненного ущерба определя-
ется не только по установленным так-
сам, но и по методике, утвержденной 
правительством РФ.

Сергей Баратов

Конфискат пойдет с молотка
Правительство нашло способ частично компенсировать свои потери 
от незаконной рубки леса. Изъятую древесину по предложению 
Санкт-Петербургской биржи будут продавать на торгах на ее пло-
щадке. Сейчас сырье зачастую пропадает, так как у Росимущества 
нет возможности его правильно хранить и следить за реализацией. 
Запустить торги планируется сначала в Иркутской области, у которой 
уже есть опыт электронных сделок.

— производство —

Несмотря на сложную ситуацию 
в российской и мировой эконо-
мике, лесопромышленный актив 
АФК «Система» Segezha Group 
продолжает инвестировать в рас-
ширение мощностей. Компания 
ввела новую линию по производ-
ству бумажных мешков в Каре-
лии, нарастив мощности на 20%. 
В Segezha Group уверяют, что на 
компанию почти не повлияло сни-
жение спроса в строительном 
секторе, на который в основном 
ориентирована ее продукция за 
счет девальвации рубля и заме-
щения импортных поставок вну-
три РФ. Также в компании назы-
вают одним из своих основных 
конкурентных преимуществ вер-
тикальную интеграцию.

Segezha Group (структура АФК 
«Система») в конце августа запусти-
ла на одном из своих предприя-
тий — «Сегежская упаковка» — но-
вую линию по производству бумаж-
ных мешков. Она позволит увели-
чить выпуск продукции на 20% — до 
540 млн мешков в год. Инвестиции 
в проект составили более 800 млн 
руб. В компании отмечают, что для 
производства мешочной бумаги и 
бумажных мешков используются 
современные технологии, не име-
ющие аналогов на российском рын-
ке. «Нам нет равных по себестоимо-
сти на мировом рынке»,— говорят 
в Segezha Group. Доля производи-
теля на европейском рынке бумаж-
ной упаковки составляет 15%, на рос-
сийском — около 50%. Холдинг зани-
мает второе место в Европе по объ-
емам производства коричневой ме-
шочной бумаги, третье место в мире 
по общему объему производства ме-
шочной бумаги.

Также в августе «Карелия ДСП», 
входящее в Segezha Group, выпусти-
ло первую партию нового для пред-
приятия вида древесностружечной 
плиты — шпунтованной ДСП. Та-
кая продукция широко использует-
ся в строительной отрасли за рубе-
жом, но для рынка России являет-
ся новой. Сейчас компания прово-
дит лабораторные испытания и под-
готовку к сертификации. В ближай-
шее время планируется начать ком-
мерческое производство. Как отмеча-
ют в Segezha Group, в настоящее вре-
мя наблюдается сокращение зака-
зов на ЛДСП со стороны мебельных 
предприятий из-за снижения потре-
бительского спроса на мебель, роста 
конкуренции и, как следствие, сни-
жения цен на рынке. В связи с этим 
компания пытается повысить конку-
рентоспособность своей продукции. 
Так, она расширила ассортимент де-
коров ЛДСП в соответствии с сущест-
вующими тенденциями в дизайне 

мебели. В Segezha Group отмечают, 
что производство новых видов про-
дукции, востребованных в России, 
отвечает стратегии импортозамеще-
ния и позволяет серьезно повысить 
финансовую эффективность работы 
предприятия, особенно в случае, ког-
да для производства таких продуктов 
не требуется существенных инвести-
ционных вложений.

В 2014–2017 годах компания со-
бирается инвестировать в разви-
тие предприятий группы в Карелии 
14,9 млрд руб. В частности, Segezha 
Group планирует модернизацию АО 
«Сегежский ЦБК», строительство но-
вого лесопильного завода в городе 
Сегежа и увеличение мощностей по 
заготовке древесины. В целом, как 
сообщили 

”
Ъ“ в Segezha Group, ком-

пания до 2020 года планирует инве-
стировать до 36 млрд руб. за счет соб-
ственных и заемных средств. Деньги 
планируется направить на увеличе-
ние на Сегежском ЦБК выпуска ме-
шочной бумаги на 44% за счет уста-
новки новой БДМ. Также компания 
планирует инвестировать в сниже-
ние затрат за счет модернизации те-
кущего оборудования, в развитие 
конвертирующих мощностей на но-
вых мировых рынках, в том числе в 
России. Еще одним направлением 
финансирования станет увеличение 
производства фанеры за счет строи-
тельства новых фанерных заводов. 
Также Segezha Group вложит день-
ги в рост производства пиломатери-
алов за счет модернизации Сегеж-
ского ЛДК, увеличение выпуска до-
мокомплектов и освоение расчетной 
лесосеки в Карелии и Вологде.

АФК «Система» приобрела активы 
Segezha Group 30 сентября 2014 года. 
Компания включает в себя целлю-
лозно-бумажные и деревообрабаты-
вающие предприятия в Сегеже (Каре-
лия), Соколе (Вологодская область) и 

Онеге (Архангельская область). С пе-
реходом к новому владельцу финан-
совые показатели активов начали 
расти. Так, выручка Segezha Group в 
первом квартале 2015 года увеличи-
лась на 13,5% по сравнению с четвер-
тым кварталом 2014 года и достигла 
8,1 млрд руб. Чистая прибыль соста-
вила 971 млн руб. (рост на 95%). Пока-
затель OIBDA компании вырос в два 
раза, до 2,2 млрд руб. OIBDA margin 
в отчетном периоде составила 27,2% 
против 15% годом ранее.

Сейчас Segezha Group — одна из 
крупнейших компаний в отрасли 
и планирует наращивать мощно-
сти. Но, отмечают в компании, раз-
мер производства не всегда имеет 
значение, если оно неконкуренто-
способно. «Сегодня успех зависит от 
уникальности продуктового реше-
ния, применения современных тех-
нологий, лидерства по издержкам, 
минимизации рисков и способно-
сти контролировать себестоимость, 
и Segezha Group одна из немногих 
компаний, которая отвечает данным 
требованиям, что позволяет сегодня 
успешно реализовывать продукцию 
не только в России, но и на мировом 
рынке»,— говорят там.

В то же время в России и мире на-
блюдается замедление спроса в стро-
ительном секторе, который наибо-
лее чувствителен к ослаблению эко-
номики. В компании отмечают, что, 
несмотря на то что продуктовый пор-
тфель Segezha Group в основном ори-
ентирован на строительный сегмент 
(основная продукция — цементные 
мешки и мешки для сухих строитель-
ных смесей, березовая фанера, пило-
материалы, дома из клееного бру-
са), Segezha Group успешно реали-
зует продукцию в полном объеме за 
счет новых возможностей в услови-
ях девальвации рубля (доля экспорт-
ной выручки составляет 80%) на ми-
ровом рынке, а на российском рын-
ке за счет замещения доли импорта.

Как отмечают в Segezha Group, в 
краткосрочной стратегии она реали-
зует инвестиционную программу по 
стабилизации, оптимизации и под-
держке текущего бизнеса, повыше-
нию эффективности. «Хроническое 
отсутствие инвестиций за последние 
годы только увеличило риск потери 
конкурентоспособности актива»,— 
поясняют в компании. В долгосроч-
ной перспективе стратегия Segezha 
Group будет направлена на рост ак-
ционерной стоимости за счет актив-
ных инвестиций в развитие перспек-
тивных продуктовых направлений, 
лесной базы с фокусом на лидерство 
по качеству и издержкам производ-
ства, а также рост доли на домашнем 
и глобальном рынках, говорят там.

В компании считают, что наибо-
лее эффективный способ развития 
— это вертикальная интеграция. 
«Segezha Group является примером 

в отрасли, которая максимально ис-
пользует возможности вертикаль-
ной интеграции в построении биз-
нес-модели»,— отмечают в компа-
нии. Вертикальную интеграцию и 
экспортную ориентацию Segezha 
Group считает своими ключевы-
ми конкурентными преимущества-
ми. В компании поясняют, что собст-
венная лесосырьевая база позволя-
ет обеспечивать перерабатывающие 
предприятия группы сырьем (пило-
вочник, щепа), что дает возможность 
управлять себестоимостью конечно-
го продукта.

Стратегической целью Segezha 
Group до 2020 года являются мак-
симальная монетизация лесных ре-
сурсов через продукты с высокой до-
бавленной стоимостью, преимуще-
ственно ориентированные на зару-
бежные рынки. «Лесосырье занима-
ет значительную долю в структуре 
переменных издержек по всем про-

дуктам группы — до 55%, развитие 
собственной заготовки уже позволи-
ло Segezha Group обеспечить пред-
приятия бесперебойной поставкой 
сырья до 50%, Segezha Group ставит 
задачу до 2020 года довести долю до 
60%, что позволит обеспечить контр-
оль себестоимости группы в усло-
виях сложившегося дефицита ле-
сосырья в Северо-Западном ФО»,— 
поясняют в компании. До 2020 го-
да Segezha Group собирается увели-
чить долю переработки мешочной 
бумаги в бумажные мешки с 40% до 
64%. По расчетам компании, такая 
стратегия позволит получить допол-
нительную маржу за счет второго пе-
редела, а также обеспечит гаранти-
рованный сбыт бумаги через кон-
вертацию в мешок на высококонку-
рентном рынке.

В России в ЦБП-секторе бизнес-мо-
дель вертикальной интеграции под-
держивают не только крупные иг-

роки, но и игроки среднего уровня, 
в том числе на рынке гофроупаков-
ки. В Segezha Group отмечают, что се-
годня для гофропроизводителей, не 
имеющих собственную сырьевую 
базу, наступили нелегкие времена: в 
условиях высокой конкуренции, ро-
ста стоимости покупного сырья (кар-
тон тарный, бумага для гофрирова-
ния), замедления рынка, роста стои-
мости заемных средств многие про-
изводители оказались на грани вы-
живания. В 2010–2012 годах многие 
крупные игроки рынка по производ-
ству гофропродукции, инвестирова-
ли в строительство собственных бу-
магоделательных машин, а произ-
водители сырья рассматривают ин-
вестирование в гофропроизводство. 
В целом, говорят в компании, стрем-
ление к вертикальной интеграции в 
лесном и ЦБП-секторах является ми-
ровым трендом.

Ольга Мордюшенко

Лес в мешке

М О С К В У  О К Р У Ж А Т  Л Е С О М

Власти Москвы запретят вырубку деревьев в зоне 70 км от МКАД и займутся созданием между 
поселками и лесом буферных зон, в которых будет запрещено любое строительство. Об этом 
сообщили в комитете лесного хозяйства Подмосковья. Для этого в Подмосковье сформируют 
рабочую группу, в которую войдут специалисты комитета, сотрудники лесного хозяйства, уче-
ные и представители «Общероссийского народного фронта». Они должны разработать про-
грамму по возрождению «зеленого пояса» города. Руководитель лесной программы «Гринпис 
России» Алексей Ярошенко считает, что в рамках этой программы нужно учесть ряд факторов. 
Так, лес в Московской области необходимо поставить на государственный кадастровый учет, 
четко определить его границы и закрепить их в официальных документах. Это, по его мнению, 
пресечет попытки захвата земель под застройку. Также требуется пересмотреть порядок пре-
доставления лесов в аренду для рекреационных целей. Этой схемой часто пользуются, чтобы 
присваивать участки леса, отмечает господин Ярошенко.

Ирина Салова

Компания наращивает производство, несмотря на сложную ситуацию

Развитие собственной лесозаготовки 
позволяет обеспечить гарантированные 
поставки сырья
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